

Introduction :

Au VIII^{ème} siècle av JC, la Méditerranée est le berceau de la civilisation Grecque. Elle s'étend de la Gaule à l'Asie Mineure, en créant des colonies et en unifiant sa culture.

Pb : Comment s'organise le monde grec entre rivalités et unité? Qu'est-ce qu'une cité dans le monde grec ? Qu'est-ce qui fait la particularité de la cité d'Athènes ?

I- La cité lieu de vie protégée par les dieux

1- Qu'est-ce qu'une cité dans le monde grec

Chaque cité dans le monde grec est un **Etat indépendant** avec son propre régime politique (**démocratie**, tyrannie ou oligarchie). Elle se **compose de la ville et de sa campagne environnante**. Installée près de la mer Méditerranée, elle possède un port pour le commerce avec les autres cités.

La cité d'Athènes est l'une des plus grandes de Grèce. Son territoire s'appelle l'Attique et il est grand à peu près comme la moitié d'un département français. La cité d'Athènes compte environ 300.000 habitants au Ve siècle av JC.

Chaque **cité était protégée par une divinité que la population devait honorer pour obtenir sa protection**. A Athènes, il s'agit de la déesse Athéna, déesse de la guerre et de la sagesse.

2- Les fêtes des Panathénées, un devoir pour tous les habitants de la cité d'Athènes : l'unité par la religion

Les fêtes civiques, **des Panathénées** sont obligatoires, elles ont lieu tous les quatre ans et tous les habitants d'Athènes doivent y participer. En procession, ils vont jusqu'à la colline **du sanctuaire de l'Acropole**. Des jeux et représentations artistiques sont organisés en l'honneur de la déesse. Les habitants apportent des **animaux au sacrifice**, déposent **des offrandes et le péplos (tunique brodée) au Parthénon**, temple dédié à la déesse Athéna protectrice.

Le peuple athénien, **montre son unité** lors de cette célébration et son attachement à la religion.

II- La démocratie à Athènes, les citoyens gouvernent la cité

1- Qui est citoyen à Athènes ?

Parmi la population d'Athènes il faut distinguer **les citoyens et les non citoyens :**

- **Les citoyens** sont les seuls à pouvoir posséder des terres et le droit de participer au gouvernement de la cité. **Ce sont des hommes, nés de parents athéniens, de plus de 20 ans, ayant fait leur éphébie (service militaire).**
- **Les femmes**, ne sont pas citoyennes. **Elles ne possèdent aucuns droits politiques.**
- **Les métèques**, ne sont pas citoyens : ils viennent d'autres cités. **Ce sont des étrangers libres, vivants à Athènes.** Ils ne peuvent pas participer à la vie politique, mais ils doivent la défense de la cité et payent des impôts.
- **Les esclaves**, ils sont soumis à un maître, qui les a achetés et peu les revendre. **Ils n'ont aucuns droits.**

2- Le fonctionnement de la démocratie à Athènes

Ce sont les citoyens qui discutent et votent les grandes décisions dans une assemblée : l'Ecclésia. Elle se réunit au moins 4 fois/an sur la colline du Pnyx. Ils votent les lois, la guerre ou la paix. Les décisions sont prises à la majorité par vote à main levée. Ce n'est donc pas un roi qui dirige la cité, mais l'ensemble des citoyens : Athènes est une démocratie. Les citoyens discutent au quotidien sur la place de l'agora.

Pour diriger la cité au quotidien, les citoyens élisent chaque année des magistrats. Parmi les plus importants, Périclès a été élu 15 années consécutives.

La démocratie athénienne est imparfaite car les citoyens ne représentent qu'une minorité des habitants de la cité.

III- Un monde grec divers mais unifié par la culture et la religion

1- Des Etats dispersés le long de la Méditerranée, mais unis

Les Grecs ne vivent pas dans un seul grand royaume, mais dans de petits Etats indépendants : les cités. Chaque cité, a ses propres lois et son propre gouvernement.

Comme le territoire grec est très contraignant (montagneux, sec, avec des terres peu cultivables), à partir du VIIIe s. av.JC, les Grecs fondent de nombreuses cités autour de la Méditerranée (par exemple Massalia) : ce sont les colonies.

Ces colonies vivent de la pêche, de l'agriculture, de l'artisanat et du commerce maritime qu'elles pratiquent avec la métropole. De plus elles y installent les mêmes infrastructures, l'agora, l'acropole, temple...

2- Des cités rivales en conflit, capables de se réunir pour honorer les dieux

Ces cités indépendantes politiquement, ont longtemps essayé d'étendre leur domination les unes sur les autres. Elles se sont lancées dans de grands conflits, créant des tensions dans le monde grec.

Les Grecs croient en une multitude de dieux : ils sont polythéistes. Ils pensent que les dieux interviennent dans la vie des hommes. Ils demandent l'aide des dieux en faisant des offrandes, des sacrifices sur l'autel et ils les honorent en organisant des concours sportifs et artistiques comme à Olympie. L'ensemble de ces rites s'appelle le culte.

L'existence de sanctuaires panhelléniques est l'expression d'une culture et de croyances communes. Ces sanctuaires participent à l'unité du monde grec.

Conclusion :

Le monde grec au cours du VIII et VIème siècle av JC, va s'agrandir et s'unifier. Apportant des rites et une culture commune. Développant son commerce au temps qu'elle agrandie son territoire grâce aux colonies.